

Para clase de correspondencia, la misma lista que administrativa, se dirigirá a nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 29. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . . 3'75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4'50 M.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Valores: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 2' 05.

Número atrasado diez cts.

Número suelto cinco cts.

Año XXIX. — Núm. 8.939.

dos ediciones diarias.

Lunes 4 de Agosto de 1913.

## POLITICA AGRARIA

### Como preámbulo.

Antes de empezar los muchos capítulos del programa que pensamos ofrecer a los lectores de EL ADELANTO, y en particular a las clases agrarias, creo muy pertinente al objeto ratificar que se impone el aumento de producción, que es tan necesario como posible si conseguimos emplear como tenemos dicho tres elementos indispensables, que son: tierra, trabajo y capital; a este fin hay que enderezar todos nuestros esfuerzos y llegar en nuestra región a un cultivo intensivo, porque de lo contrario seremos víctimas de la competencia de producción, que países más progresivos y más conscientes que nosotros nos han de traer, haciendo imposible la vida de nuestra agricultura, que es necesario fomentar haciendo reformas y sacrificios que sean compatibles con una producción barata y mejorando a la vez sus productos.

Estamos bajo la grata impresión en nuestra provincia y las limítrofes (en parte), de una cosecha no muy abundante de rendimientos remuneradores y doblemente compensadora por los precios que tienen y han de tener todos los granos, pero hay que tener muy presente que esta situación es muy circunstancial y en el año próximo podremos tener que lamentar contingencias que son irremediables al deseo de nuestra voluntad.

La mayoría de nuestras provincias progresan en sus medios de cultivo y se percatan de la gran utilidad de la asociación y de la cooperación para el empleo de maquinaria y fertilizantes del suelo y hay regiones como la de Aragón y Cataluña donde acaba de inaugurarse oficialmente un canal que regará 16.000 hectáreas de vega en Zaragoza y 15 pueblos más, llegando a un aumento de producción fabuloso; ya este año ha utilizado esas aguas, y según datos puestos en boca del ministro de Fomento la producción ha aumentado de tal modo que calculan en un 30 por 100 del capital invertido en las obras la riqueza de aquella zona dedicada a cereales y forrajes.

Nuestras provincias necesitan, por lo tanto, utilizar cuantos medios estén a nuestro alcance para intensificar la producción cereal, ó de lo contrario transformar los cultivos ó pasar de la explotación agraria cerealista al fomento de la ganadería, y tomando por tipo a Dinamarca, convertirnos en industriales, y como ellos han hecho, explotar las industrias derivadas de la leche con un éxito que ha sido el asombro del mundo.

En un país cuyo suelo no excede de lo que ocupan cinco provincias de nuestro litoral del Noroeste de España, con una población de cinco millones de habitantes, ha aumentado su comercio en el espacio de cincuenta años acá, de 174 millones que exportaba en 1860 ha llegado a 2.000 millones en 1910. Esto, que parece milagroso, se ha hecho con la asociación y la incorporación del capital a estas industrias, cooperando todos a un mismo fin. Bueno será advertir que su clima y su suelo es bastante más frío, y por lo tanto más ingrato que el nuestro, pero su voluntad y cultura llega al extremo y es digna de todo elogio.

EL LABRIEGO DE GIMIALCÓN.

## INTERESES PROVINCIALES

### El puente de Resbala y el señor Pérez Oliva.

Como recordarán nuestros lectores, hace algún tiempo dimos cuenta de que una comisión de la Ribera del Abadengo habían venido a Salamanca a gestionar la terminación del puente llamado de Resbala. El sábado último el gobernador señor Belmonte recibió a su vez el carrer que le mandaba el señor Pérez Oliva. El ministro de Fomento, ilustrísimo señor don Isidro Pérez Oliva. Mi querido Isidro: Tengo la satisfacción de participarte que hoy mismo he ordenado se libere la cantidad necesaria para la reconstrucción del puente Resbala, cuyo asunto tan recomendado me tenías.

Celebra haber podido complacerle tu buen amigo, Rafael. No es necesario el caer en los intereses que el señor Pérez Oliva ha tomado en el asunto, porque ya lo testifican las palabras del ministro de Fomento, ni es necesario decir cuán satisfechos deben estar los pueblos de la Ribera del resultado de sus gestiones. Felicidades al señor Pérez Oliva y a la región interesada por el éxito en un asunto de tan vital importancia.

### La solución de la huelga.

Esta noche, a las ocho, celebrará junta general la sociedad de carpinteros, para someter a su aprobación las bases de solución de la huelga. Si en éstas el despedido del obrero expuso de la sociedad y la promesa de que cuando se reanuden los trabajos en la obra de don Enrique González regirá la jornada de nueve horas. De aprobarse estas bases, la huelga se dará por terminada, tanto por ésta como por las demás secciones.

## DESDE CEUTA

(POR TELÉGRAFO)  
De nuestro servicio particular.

### La muerte del teniente de Albuera señor González Peral

Ceuta, 4, 4 15 (mañana). Director ADELANTO. Ayer tarde falleció el primer teniente de caballería del regimiento de cazadores de Albuera, don Germán González Peral, a consecuencia de las gravísimas heridas recibidas en la acción del poblado de Asfha, desarrollada el día 27 del pasado mes de Julio. El entierro del cadáver del que en vida fué pundonoroso y bizarro militar se celebrará esta tarde, con gran solemnidad. — Guerra

Desgraciadamente, los tristes vaticinios que en nuestro último número hicimos de la dolencia sufrida por el heroico teniente de Albuera, don Germán González Peral, han tenido una dolorosa confirmación. El joven y bizarro militar, del cual publicamos hace algunos días el retrato y datos biográficos, ha muerto en Ceuta, según nos participa nuestro correspondiente en telegrama que en este mismo número publicamos, víctima de la tremenda lesión causada por las heridas recibidas en la acción de Asfha.

Tras de una semana de incertidumbre, luchando entre la vida y la muerte, ni la pujanza de su juventud, ni el solícito cuidado de la ciencia y de sus compañeros de escuadrón que ni un sólo momento se han separado de la cabecera de su lecho, así que el cumplimiento de sus deberes como soldados se lo permitían, han sido bastantes para impedir que el mal siguiera su fatal camino. Descanse en paz el valeroso militar por el que hoy llora Salamanca entera que no hace muchos días le vio partir para el campo de batalla rebosante de energías, y reciba la atribulada familia del señor González Peral, y el digno coronel de Albuera y sus jefes y oficiales, la expresión muy sentida del más doloroso y sincero pésame.

### Postales de la guerra para El Adelanto.

Con el mayor gusto doy comienzo a mi campaña informativa, para tener al corriente a los lectores de EL ADELANTO de cuanto se refiere a la escuadrón de Albuera. Y aun cuando ya he visto en EL ADELANTO que recibimos en esta los detalles relacionados con la acción que entró en fuego el escuadrón de Albuera, fué testigo del hecho, que se cursió en la siguiente forma: El día 27, a las cinco de la mañana, se tocó diana en el campamento de la punta A, a continuación se dió el desvuno a la tropa y después ésta se puso en marcha. Todo el escuadrón, a las órdenes del capitán Laá, marchó al cuartel que ocupaba el regimiento de Victoria y después de oír misa de campaña se dirigió a la carretera de Tetuán, donde en el sitio llamado la Condesa, que es un fuerte importante, se encontraban los escuadrones de Villarrobledo, la policía indígena y unas compañías de infantería. Albuera seguía su penoso servicio de vigilancia, cuando arriba del fuerte de la Condesa hostilizaron al escuadrón con fuego los moros.

Entretanto el capitán daba órdenes muy acertadas, desplegó las secciones y entró la tropa en fuego. Apenas llegaron a distancia conveniente del enemigo, cuando una bala hirió gravemente al primer teniente don Germán González Peral. Este cayó atravesado por detrás de la tela derecha, saliéndole el proyectil por el costado izquierdo. El soldado José Reguero, que fué herido levemente, siguió todo el fuego en su sitio sin dar muestras de dolor ni cobardía. El fuego duró dos horas y media ó tres, próximamente. Durante él alternaron todos los de Albuera en la línea de fuego, al frente de un enemigo formidable y desesperado. Mientras estos acontecimientos sucedían al escuadrón, avanzó la infantería a relevarlo y la policía indígena pasó a las kábilas situadas en aquella zona, temiendo ésta bastantes bajas. Acto seguido se emprendió el repliegue del escuadrón hacia la Restinga, a donde llegaron sin ser hostilizados y pudieron ver el horrible espectáculo que ofrecía la zona operada que ardía por todos los lados, regresando al campamento a las doce de la noche.

El día de hoy transcurrió estando los soldados salmantinos preparados para salir al primer aviso. Mañana, 29, saldrá nuevamente Albuera. Daré, si Dios quiere, noticias de la operación en general. Esta zona está muy exaltada, calculándose en 18.000 moros el enemigo, según datos del Defensor de Ceuta, publicados con fecha 26 y dice que los moros han llegado a pagar 40 pesetas el ciento de cartuchos. Parece que se vienen acercando a esta plaza, según rumores del país.

CORRESPONSAL. 28 Julio, 1913, Ceuta. El sábado, a las seis de la tarde, pasó por el Pedroso, y desde allí en vuelo recto cruzó por cerca de esta ciudad, sobre los Arapiles, La Maza, dehesa de Pedro Martín, con dirección a Béjar, el aviador francés Gisbert, que en su monoplano y en medio de una horrible tormenta, había pasado, al medio día, por Burgos. Aterrizó en Cáceres al anoecer, y según parece se proponía seguir hasta Lisboa. Gisbert había salido de París a las cinco de la mañana del sábado.

## NOTAS DE SOCIEDAD

Han salido: Para Cestona y San Sebastián, nuestros queridos amigos el ingeniero agrónomo don Manuel Zapatero y los jóvenes ganaderos don Jaime y don Eloy Sánchez Hidalgo. \* Para Avila, con su familia, el subdirector de la cárcel correccional, nuestro particular amigo don Vicente Rodríguez. \* Para París, nuestro querido amigo don Gonzalo Santos Mirat, licenciado en Ciencias, pensionado por el Gobierno para ampliar sus estudios. \* Han llegado: De Barcelona y San Sebastián, el doctor don Arturo Núñez y señora. \* De Madrid, el distinguido joven señor Laserna, hijo de nuestro respetable amigo el delegado de Hacienda don Toribio Laserna. \* De Alemania, don Moisés Fernández Rubio. \* De Burgos, nuestro estimado amigo el digno director de esta Sucursal del Banco de España don Félix Plaza. \* De Tejada (El), nuestro querido amigo don Florencio Jiménez. \* De Toro, don Andrés Lucas Prieto.

El sábado estuvo en esta nuestro respetable amigo don Luis Gómez, médico de Salvatierra de Toros. \* El niño Gabriel Alonso, hijo de nuestro querido amigo el doctor don Luis Alonso Nieto, sufrió días pasados un desgraciado accidente del que afortunadamente resultó solo con ligeras heridas. La preciosa criatura, que cuenta solo cinco años de edad, intentó asomarse a la ventanilla del tren en que iba por la vía en busca del tren, aunque herido de importancia. Resultó Gabrielito con un brazo roto y numerosas contusiones y heridas, pero lo milagroso es cómo pudo salvar la vida. El doctor Peláez, que se hallaba en Santander, lo asistió cuidadosamente, y el niño se encuentra fuera de peligro. Muy de veras lo celebramos y deploramos el triste accidente, con motivo del cual ha salido el doctor Alonso para la capital montañesa.

## MADRID AL DIA

### LABERINTOS

—¿Ha estado usted en el laberinto de la plaza de San Marcial? —¿Querrá usted decir plaza de España.

—En las dos formas se ve en el callejero. Y, verdaderamente, no es una cosa ni otra ese cuadrilátero mordido por una ruina. —E intervinido por el Ministerio de la Guerra.

—Pero ¿ha estado usted ó no ha estado en el laberinto? —¿Aro que sí; yo estoy siempre en todos los recreos. —Hay recreos que prohíbe la autoridad.

—En todos los recreos lícitos y legales en los caballos del Tío Vivo, en la ola, en el carroussel, en los columpios de mil aspectos y sistemas en los tiros al blanco y, singularmente, en los laberintos. —Y pudo usted salir pronto de ese lugar enrevesado? —Tan pronto como el negro Crozier de una presa echada por Lemaire. ¿No ve usted que he leído la descripción del laberinto cretense y otros muy famosos? ¡Vaya un laberinto el de la plaza de San Marcial ó de la plaza de España! Es un laberinto pour rire comparado con aquel otro donde casi se perdió Tesoro.

—¿Hay, amigo! El laberinto más confuso, y en el cual no existe hilo de Ariadna que me indique la salida, es nuestra enredadísima nación, por donde yo doy vueltas y más vueltas buscando la despejada llanura en vano. —¿Qué laberinto ni qué niño muerto! Usted es quien se hace un lío. Ve usted tapas, muros, alambres y rejillas donde sólo hay éter luminoso. Tiene usted los ojos llenos de telarañas. La nación, sus horizontes, fuera del arbolado espesísimo que los, seña a y hermosa, no tienen ni una mota de nada que los pueda enturbiar.

—Usted se fija en el terreno, y yo hablo de lo social, lo político, lo artístico, lo ideológico; refiérome al trabajo, a la paz, a la guerra, a las reformas problemáticas, a lo sensible y a lo suprasensible. No sabemos nada de nada; ya uno por aquí, ya uno por allí, por allá, por acullá, y no encuentra la salida. Como dice el cantar:

Válgame Dios, ¿hay de mí, qué grande es la pena mía, que me he caído en un pozo y no encuentro la salida. —Pero ¿qué fin viene todo esto? —A ninguno bueno; créame usted, no he leído usted los periódicos franceses? —No sé francés. Yo sólo me preocupo con las diversiones lícitas y legales; ya sabe usted: la ola, el carroussel, los caballitos del Tío Vivo, reformados y mejorados. —Sí, y el laberinto de la plaza de San Marcial. —O de la plaza de España. —O del cuadrilátero mordido por una ruina é intervinido por el Ministerio de la Guerra. Pues los periódicos franceses dicen que Tetuán está sitiada, que la van a tomar los moros, que nos hallamos al caer. —Eso dicen nuestros aliados, nuestros vecinos, nuestros amigos de allende el Pirineo; ya ve usted, precisamente cuando el Gobierno español y todos los indicios nos auguran todo lo contrario. ¿No es este un callejón sin salida? —¡Bah! —Espere usted. ¿Se ha enterado usted de la huelga textil catalana? —Oí algo anoche en el columpio. —¡Ah! Las noticias sobre esa huelga también se columpián. Fíjese usted. Por un lado se nos presenta ese rebulicío como la iniciativa de una revolución—16.000 trabajadores en huelga política, dice Francisco Rodríguez—y por otro lado, el Gobierno acaba de comunicarnos que aquello tiende a la paz material y espiritual. ¿Quién acierta en este laberinto? —Yo. —¿Cómo? —La temperatura ha descendido a 29 grados desde 43 en una semana. —Bien ¿y qué? —Ahí verá usted lo que son las cosas. —¡Vaya una salida! —No quería usted una salida? ¡Pues ahí la tiene! Y riase de los laberintos. PALLOL.

### Delegación de Hacienda

Libramientos puestos al cobro en el día de hoy por esta Tesorería de Hacienda: Don Joaquín Sánchez de la Peña, 123,50 pesetas; señor director de Telégrafos, 157,70, y don Manuel Prieto, 366,66. —Por la Dirección general de Clases pasivas, ha sido clasificado, con el haber anual de 4.800 pesetas, don José María de Orís López, jefe de segunda clase del cuerpo de archivos y que fué jubilado por Real decreto de 17 de Diciembre último.

## CHISMOGRAFIA TAURINA

### POR TIERRAS CHARRAS

Una corrida para Peñaranda.—Caminito de la dehesa.—Mientras los toros llegan.—Historia de la ganadería.—Una plaza de tientas como hay pocas.—Los toros llegan.—Fotografías de Venancio Gombau y otras cosas por el estilo.

Por el mismo pintoresco camino de Terreros (para Gombau, camino inolvidable...), fuimos a Calzadilla de Mendigos, rica y extensa dehesa del opulento propietario salmantino don Matías Sánchez Cobaleda, uno de los más modernos ganaderos de esta tierra.

A ver la corrida que para ser lidiada en la vecina plaza de la simpática ciudad de Peñaranda, fuimos, correspondiendo a la atenta invitación que se nos había dirigido.

Dos jóvenes y bien comidos muchachos arrastraban fácilmente el cómodo familiar que el señor Sánchez Cobaleda nos envió para emprender el viaje.

Ya llevaba luciendo el sol, cuando partimos, sus tres horas largas. Sin apenas darnos cuenta, pasamos la ciudad, nos ajeimos de ella y bien pronto nos encontramos en pleno campo charro, tan animado y tan poblado ahora por compaías cuadrillas de pobres y negros segadores, que, brazos al aire, con el atiló a la espalda y a la mano la hoz, van de pueblo en pueblo, de propiedad en propiedad, segando la mies y dejando en cada parcela de terreno que pisan, gotas de su sudor.

Al paso del coche por la carretera, veíamos aquí y allá grupos de pobres segadores en lo más ardoroso de la faena, sufridas gentes del pueblo, limpiando, trillando, acarreamo, formando ricas y simétricos montones de grano sobre la calcinada era. Apenas si estos trashumantes trabajadores levantaban la cabeza al paso del coche, para mirarnos... A los que estaban cerca de la carretera les dejábamos envueltos en densas nubes de polvo, como si el polvo de la tierra, al cubrirlos, quisiera actuar de telón para que nosotros, los trabajadores de la ciudad, no viéramos las fatigas del duro trabajo de aquellas pobres gentes.

Antes de que el día mediera, llegamos a Calzadilla de Mendigos. Don Matías Sánchez y su distinguida familia nos recibieron amablemente.

—Los toros que vienen ustedes a ver—nos dijo don Matías—están al llegar. A buscarlos han ido mis hijos Ignacio y José María.

—Entre tanto—repuse yo—podemos ir viendo esa admirable plaza de tientas que al pasar he visto.

Y fuimos a ver la magnífica plaza de tientas que don Matías Sánchez ha construido en su pintoresca dehesa.

No se puede hacer nada mejor. Ni en el propio Andalucía debe existir plaza como ésta, tan cómoda, tan bonita, tan sólida, tan admirablemente distribuida y tan irreplicablemente construida. Yo he visto en esta provincia plazas de tientas, superiores. Como esta de don Matías, no he visto ninguna. Allí se ha gastado el dinero el opulento ganadero. Allí hay una plaza como la mejor de España. Sólo por esto merecería el elogio el señor Sánchez.

La ganadería que posee el señor Sánchez, bien merece los honores de resfaria.

Los toros de esta ganadería, que adquirieron el remoque de toros del "Raso del Portillo", por pastar en el pueblo de la provincia de Valladolid, que lleva el mismo nombre, lidiábase ya, con los de la Vega del Jarama, allá por los siglos XVI y XVII, en las funciones reales.

No falta escritor taurino que asegure con visos de cierta verdad, que el origen de esta vacada data nada menos que del siglo XV, y que se corrieron sus toros en los cosos granadinos, cuando empezaba a fomentarse, en sustitución de las antiguas justas, las corridas de toros.

Fué don Alonso Sanz el primer propietario de esta vacada, quien la conservó hasta su muerte, más que por la utilidad que pudiera reportarle, por tradición de familia.

Por herencia pasó después la ganadería a la hija de don Alonso, doña Gregoria, casada con don Toribio Valdés, conservándola también hasta su más avanzada edad, en unión de su hermano político don Victoriano, heredándola luego, como bienes de su madre, don Pablo Valdés y Sanz.

Un nombre de este último señor se lidiaron los toros en las corridas reales celebradas en Madrid en 23 de Enero de 1878, costeadas por el Ayuntamiento, con motivo del enlace de don Alfonso XII con doña María de las Mercedes.

En esta corrida toreó el entonces decano de los espadas Julián Casas (Salamanquino).

Más tarde, la parte de la ganadería correspondiente a don Victoria-

no, pasó a formar parte de los bienes de su hijo don Cipriano Sanz, usando, tanto unos como otros, una v de hierro para señalar sus toros. La divisa era blanca.

Y con reses de Valdés, de la participación que poseía don Braulio Sarz, que se la vendió a don Julián Presencio, de Montemayor (Valladolid), con todos los derechos formó éste una ganadería, lidiándose por primera vez en Madrid, en Abril de 1842, a nombre de don Julián, y haciendo en el cartel la observación de que procedía el ganado de la de "Raso del Portillo", luciendo divisa blanca y un corazón como hierro.

Y no termina aquí la historia de esta ganadería, sino que, de don Ju-

lián, pasó la vacada a manos de don Millán y don Mariano Prencio. Al morir don Millán, en 1890, se dividió su parte entre sus dos hijos, don Constantino y don Mariano, y más tarde, al fallecimiento de este último señor, pasó a ser propiedad de su viuda doña Manuela Sanz Renedo, primera dueña de esta ganadería, que figuró como asociada a la Unión de Criadores de Toros.

Y, por último, el señor don Matías Sánchez Cobaleda, en 23 de Junio de 1910, adquirió a doña Manuela Sanz toda la ganadería, con todos los derechos de hierro, divisa, cartel, etc.

Y he aquí el historial de esta vacada, hasta venir a la propiedad del inteligente ganadero salmantino.

Los toros llegaron a la dehesa, pasando junto a nosotros. Los seis bichos que han de estoquear Bienvenida y Corchallo, no niegan la casta de los famosos del "Raso de Portillo".

Es esta una vacada en la que hay casta, tipo, figura. Podrá haber entre los toros algún manso. Esto es ladinable. Pero que en la ganadería hay sangre brava, hay casta pura, y por lo tanto tiene que haber toros bravos de verdad, es cosa que no ofrece duda.

Los distinguidos hijos del ganadero don Ignacio y don José María, apartaron los seis toros y pudimos verlos con todo detenimiento.

Ses toros, hermosamente criados, ni grandes de tipo ni exagerados de pitones, limpios, bonitos, finos.

Los seis bichos son una monada, una corrida para que pueda divertirse Bienvenida y Corchallo y puedan divertirse también al público.

La presentación de los toros es, como todos los de esta tierra, admirable. Y solo por la presentación, bien merece el ganadero por anticipado un aplauso.

He aquí los nombres y pelos de los toros:

Número 6, Palmero, colorado, salinero. Número 9, Zurdo, colorado. Número 12, Sonajero, colorado. Número 14, Carriño, colorado, retinto. Número 19, Ruano, alidnegro, bragado. Número 20, Vinatero, berrendo en castaño.

Si los toros corresponden en bravura al tipo, la corrida será un éxito formidable.

Venancio Gombau obtuvo fotografías de los seis bonitos toros, que serán expuestas al público en Peñaranda y acaso en Salamanca.

Vistos los toros, con Matías Sánchez, su bondadosa señora y sus distinguidos y simpáticos hijos, nos obsequiaron espléndidamente. La tarde la pasamos viendo de nuevo los toros y obteniendo Gombau nuevas fotografías de los bichos, y antes de que oscureciera, partimos para Salamanca, no sin antes haber tenido que aceptar otro espléndido obsequio de tan cariñosa familia como la del señor Sánchez Cobaleda.

El Tumbalero

EN BREVE

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

Las corridas de la tierra para la feria. La de Carreros.

# BEJAR AL DIA

A los fuertes calores de los días pasados han sucedido días de fresca temperatura que hacen deliciosa la estancia en Béjar. Esto contribuye a que de día en día sea mayor el número de forasteros que animan con su presencia la ciudad.

Anteayer llegaron los señores Unamuno y catedráticos de las Universidades de París y Lyon, señores Maurice Legendre y Jacques Chevalier. Pasaron aquí el día de ayer, visitando algunas fábricas, acompañados de amigos de esta población.

Hoy han salido para Aldeanueva del Camino, desde donde continuarán su viaje a las Hardeas, que terminará en las Batuecas. Los ilustres profesores franceses son hombres de extraordinario mérito, autores de publicaciones en las que se rinde a nuestra Patria la debida justicia.

Días atrás estuvieron en esta el gobernador de Salamanca, acompañado de su distinguida señora y del secretario del Gobierno. Fueron visitados por las personas más notables de Béjar, que les acompañaron al Castañar y Candelario, de cuyas excursiones quedaron muy complacidos.

El diputado a Cortes señor Rodríguez Arias, el senador señor Oliva, diputado provincial señor Méndez y alcalde señor Sánchez Cerudo, cumplimentaron y atendieron finamente a tan distinguidos viajeros.

En Béjar causó muy favorable impresión el señor gobernador civil, por sus dotes de modestia y cortesanía.

También han llegado el señor Cembrano y su distinguida señora, de regreso de su viaje de novios. Aquí pasarán una corta temporada.

Ayer, a las cinco de la tarde, falleció, tras penosa enfermedad, soportada virilmente, el conocido médico don Luis López Cenizo.

Era de los médicos más antiguos y por su carácter bondadoso se hizo estimar de la numerosa clientela que tenía.

Fue un profesor celosísimo; un hombre bueno, de gran corazón. Y precisamente este órgano es el que le ha matado.

El entierro ha sido esta tarde, al que acudió numeroso público, que de este modo le testimonió el aprecio y cariño.

Por disposición del finado, no se admitieron coronas ni cintas, y por este motivo se vieron obligados sus compañeros a renunciar al deseo de colocar sobre el féretro una gran corona que habían decidido dedicarle.

A su hija doña Gabina é hijo político don Ramiro, enviamos la expresión más sentida de nuestro duelo.

Hoy ha lucido por primera vez el airoso uniforme de cadete de caballería; el joven don Juan Hernández Santé, número 4 de la promoción.

A su padre, el jefe de intendencia don Mateo Hernández, la más cordial enhorabuena.

Pasando unos días al lado de su hijo el catedrático de esta Escuela Superior de Industrias, don Joaquín de No, se hallan el ilustrado decano de la Facultad de Ciencias, de Salamanca, don Eduardo de No y señora.

Bien venidos.

Desde hace unos días se encuentra en esta el profesor de esa Escuela de San Eloy, don Fernando Rodríguez Cea, con el fin de ejecutar varias obras pictóricas que le han sido encomendadas. He visto los retratos de don Venancio Rodríguez y señora, que son dos verdaderas obras maestras, dignas de ser conocidas.

Parecido, tonos, color, factura, todo, en fin, hace de esos retratos dos de los mejores cuadros que en su larga vida de artista ha pintado el señor Cea. Por ello recibe muchas felicitaciones, a las que uno la mía muy cariñosa.

En el inmediato pueblo de Bacedas hubo días pasados una reyerta entre dos jóvenes muy apreciados, de la que resultaron heridos uno de dos brazos en un brazo, y otro de una puñalada en la región epigástrica.

Fueron llamados a consulta el ilustre rector de la Universidad de Valladolid, señor Puertas Arrimadas, que veranea en el Barco de Avila, y el médico de Béjar señor González Castro.

Dos días después vino a visitar al herido el catedrático de esa Facultad de Medicina señor Royo.

Desgraciadamente, han sido inútiles los auxilios de la ciencia y ayer falleció el desdichado joven, a los diez y nueve años de edad. El origen de la cuestión fué una joven a la que los dos contendientes cortejaban.

Agosto, 1913.

## Escuela militar de Salamanca

Se convoca a todos los alumnos pertenecientes a esta escuela para que asistan esta tarde, a las tres, a la estación del ferrocarril, a fin de despedir al que hasta ahora ha sido su profesor, el capitán don Rafael España, que en el tren de las cuatro parte para Ceuta.

## OBRAS PUBLICAS

Por la Dirección general de Obras públicas se ha dispuesto que se apli-

que la instrucción de 11 de Septiembre de 1886 a las subastas y obras de conservación y reparación de carreteras, cuyo presupuesto no exceda de 25 000 pesetas con las modificaciones que se mencionan.

Se han recibido definitivamente por el Estado las órdenes para las obras de acopio de piedra para la conservación de las carreteras de Medina del Campo a Peñaranda y Villacastín a Vigo que pasa por esta provincia.

## SUCESOS LOCALES

**Accidente del trabajo.**  
En la Casa de Socorro ha sido curado el obrero Victoriano Pinto, de una herida contusa en el dedo índice de la mano derecha, y que se la ocasionó con una herramienta de las que usa en su oficio.

**Una niña.**  
También ha sido curado en dicho establecimiento un individuo llamado don Joaquín Martín González, de varias erosiones en la nariz producidas a consecuencia de una caída.

**Una riña.**  
Un sujeto llamado Agustín Alonso, de oficio herrero, riñó con un compañero de trabajo y éste le arrojó un martillo de hierro al pecho, produciéndole una herida, siendo el Agustín curado en la Casa de Socorro de una fuerte contusión en la parte lateral izquierda del torax.

**Un accidente.**  
Hallábase bañando ayer tarde en el río Tormes un jovenzuelo llamado Obdulio Morato, cuando tuvo la desgracia de pisar con los pies desnudos en el corte de un cristal ó pizarra, produciéndose una extensa herida incisa con fuerte hemorragia en el pie izquierdo, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

**Riña en la Chopera.**  
Ayer noche promovieron un fenomenal escándalo en la Chopera varios individuos que al parecer habían abusado del amilico, los cuales terminaron por venirse a las manos. De la refriega resultó herido un individuo llamado Benabé Ramos (a) el Sordo, de unos estacazos que le dio otro sujeto apodado el Carolo.

El herido fué curado en la Casa de Socorro, de varias contusiones en la cabeza y brazos.

**Intoxicaciones.**  
Parece ser que ayer dos individuos que comieron queso comprado en una tienda de comestibles del Arrabal del Puente, sufrieron síntomas de intoxicación.

El queso origen de esto ha sido sometido a análisis.

## Becerrada y corrida.

**La de los confiteros.**  
Ayer fueron repartidos al público los programas anunciadores (cuyo texto ya hemos publicado) de la becerrada benéfica, organizada por el simpático gremio de confiteros, de esta ciudad, becerrada cuyo éxito de taquilla está descontentado, tratándose, en primer lugar, del fin laudable que con la fiesta se persigue, y en segundo, de la gracia de sus organizadores.

Por la tarde, atentamente invitados, fuimos a ver las tres soberbias miras, que han de estar que espaldas del acreditado gremio del perolero famosos como el Caramelo, el Tarta y el Guirlache.

Los tres bichos, grandecitos (sobre todo uno), gordos y bonitos, que para la lidia a que se destinan son lo suficientes para cumplir, y para que pasen y nos hagan pasar un buen rato banterilleros y espadas, y sobre todo los dos picadores que han de salir a escena y que son Pepe Castaño y Pepe el Hornero, capaces, no digo yo de picar un becerro, sino de mecharlo y servirnoslo lo después convenientemente asado.

Después de ver los becerros y de obtener de ellos fotografías, el joven fotógrafo don Emiliano Hernández, fuimos obsequiados con una espléndida merienda, en pleno campo, amenizada por el ingenio y el inagotable buen humor del popular Castaño.

**La del paisano.**  
Según parece, es ya un hecho la celebración de la novillada que se proyecta para el día 15 del actual en la que estacarán cuatro bichos de la tierra, Francisco Pérez (Aragón) y Fernando Martín (Guerrero), nuestro joven paisano.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de todo cuanto se relacione con esta corrida, que ha de merecer los honores de ser vista.

## DE LA UNIVERSIDAD

**Rectorado.**  
Ha tomado posesión de su cargo el nuevo inspector provincial de primera enseñanza, don Luis Alvarez Santuládo.

A la directora de la Escuela Normal de Maestras de Cáceres se le manifiesta que durante su ausencia, de je encarga la de la dirección a una profesora numeraria.

Al decano de la Facultad de Medicina se remite, para su informe, instancia del catedrático don Casimiro población, solicitando autorización para ausentarse durante los meses de Septiembre, Octubre y Noviembre a ampliar estudios en Brin.

Se remiten certificaciones académicas del alumno de la Facultad de Derecho don Fernando Martínez de la Vega; del de Ciencias, don Manuel León y Salazar, y del de Medicina, don José Gómez Díez.

Entre las primeras 500 maestras de 625 pesetas a quienes corresponden de pasar a la novena categoría, del escalafón general, con arreglo al ar-

tículo 21 del Real decreto de 14 de Marzo último, figuran las maestras de este distrito universitario que a continuación se expresan:

En la provincia de Avila, doña Petra María Delgado, de Rasueros; doña Laidiada de la Cruz, de Hoyocaser; doña Laura Cabrera, de Escarabajosa; doña Matilde Morales, de Bacedillas; doña Petra González, de Lanzabita; doña Micaela Familiar, de El Hornillo; doña María Gallego, de Horcajo de las Torres; doña Teresa Pérez, de Herreros de Suo; doña Juana Barbero, de Navalo; doña Petra García, de El Fresno; doña Isabel González, de Tórtolas; y doña Elisa Gallego, de Navatorquillo.

En la provincia de Cáceres, doña Juana Rubio, de Gargantilla; doña Ciríaca Martín, de R. bledillo de Gata; doña Angela Peña, de Campo Lugar; doña Concepción Calvo, de Granadilla; doña Vicenta García, de Berrocaej; doña Dionisia R. Jiménez, de Barrad; doña Tiburcia Navarro, de Bohonal de Iboz; y doña María del S. Rancero, de Villasbueas.

## Inspección de Sanidad.

Al alcalde de Valdecarreros se remiten diez wals de lufa vacuna para atender a las necesidades de aquel vecindario.

Alcalde de H. r.ajo de Monte mayor se le ordena convoque de nuevo a los alcaldes de Colmenar Aldeapreste, Ruedas y Valdehijaderos para que constituyan la mancomunidad que ha de formar el partido méxico.

## DESDE CANDELARIO

### Las fiestas de Santa Ana.

Con más animación que en años anteriores, y sin haber tenido que lamentar el más pequeño incidente desagradable, han transcurrido las fiestas que en esta villa se han celebrado en honor de su patrona, Santa Ana.

A ellas nos ha cabido la honra de que hayan concurrido, previa invitación de las autoridades locales, el señor gobernador civil de la provincia, acompañado de su señora y del secretario del Gobierno civil, cuyos señores llegaron a esta villa por la mañana, oyendo la misa celebrada en dicho día, en conmemoración de la Santa, que fué acompañada admirablemente por el s. xteco Goyenechea, predicando un bonito y elocuente sermón el señor coadjutor de esta iglesia parroquial, don Bernardo García Ramos.

Terminada la misa se trasladaron dichos señores en unión de las autoridades de esta población, no sin antes dar un paseo por los alrededores de ella admirando las bellezas naturales que ofrece el terreno, al castiño Unión Candelariense a refrescar, dirigiéndose desde allí a casa del señor alcalde don Miguel B. jano Gradillas, donde estuvieron comiendo. Por la tarde, después de tomar café en referido casino, visitaron también el de Obreiros, en donde fueron igualmente obsequiados y, por último, terminado el paseo de las eras, que les llamó poderosamente la atención por los trajes y la belleza incomparable de las candelarias, salieron ya anochecido para Salamanca.

Según manifestaron iban muy satisfechos y agradecidos de este hospitalario pueblo, por las atenciones y deferencias de que habían sido objeto por parte de las autoridades y del vecindario.

También nos han honrado con su visita durante los días de las fiestas, el excelentísimo señor vicealmirante don Victor Concas, exministro de Marina con su familia; don Andrés P. Cardenal, que vino acompañado al señor gobernador civil y que pasó aquí breves momentos; el diputado a Cortes por este distrito don Cipriano Rodríguez Arias; el diputado provincial don José Méndez, don J. Felipe Gómez Moñibas, don Eudocio de Castro, el fotógrafo señor Gombau y otros muchos que no es posible recordar.

Los bailes en casinos y cafés se vieron sumamente concurridos, por la mucha afluencia de forasteros, así como las dos novilladas celebradas en los días 27 y 28, de las cuales la primera, que era el ganado lidiado del vecino don Juan Peña Rico, resultó muy buena, y en cambio muy mala la del segundo día.

Se encuentran veraneando entre nosotros, además de las familias ya mencionadas en crónicas anteriores, el señor cajero del Senado y el señor coronel de la Guardia civil, con sus respectivas familias.

Ha fallecido en esta villa, el día 30 de Julio último, a los sesenta y ocho años de edad, la señora doña María Antonia Sánchez Rodríguez, madre del secretario del Ayuntamiento, don José Cosme Sánchez y Sánchez. Acompañó a este en su profundo dolor por tan irreparable pérdida, así como a los demás hijos y familia de la finada.—El correspondal.

### Fiestas de la Venerable Orden Tercera de San Francisco

El día 30 de Julio, a las nueve de la mañana, dió principio por vez primera el día de retiro, consistiendo en misa celebrada por el reverendo padre Bernardo de Nueva Paz, y la plática por el padre prior (Capuchino), que duró hasta las diez. Por la tarde, a las seis, continuó el retiro hasta las siete, que terminó, siéndole solo para las señoras terciarias y devotas; que se repetirá

todos los meses el miércoles último de fin de mes, asistiendo muchísimas de ellas.

Día 1º de Agosto, a las doce de la mañana, dió principio por primera vez la procesión por el interior de la capilla y salida a las afueras de la puerta la indulgencia de la porciúcula, asistiendo toda la comunidad, terciarios y devotas, quedando desde esta hora abierta la puerta de la capilla hasta las once de la noche para todas personas que desearan ganar indulgencias aplicándolas a las almas del purgatorio.

Día 2, a las seis y media de la mañana comunión general que administró el reverendo padre prior Capuchino, concurriendo muchísimas almas a recibir el pan de los ángeles, como en las demás misas; cantando ahusmos motetes sagrados del coro de señoritas cantoras terciarias; quedando abiertas las puertas de la capilla, y a las cinco y media de la tarde exposición, rosario, sermón por el reverendo padre Joaquín de Solórzano, capuchino, que explicó con claridad los méritos de la indulgencia y su aplicación a los difuntos, terminando con el Te Deum, reserva y salve, cantado magistralmente por el coro de cantoras, cerrando la iglesia a las diez de la noche.

Día 3. Comunión general de los niños y niñas a las siete de la mañana del Cordón de San Francisco y Medalla de la Divina Pastora, y por la tarde, a las cinco y media, exposición, rosario, sermón por el padre prior y procesión fuera del templo, asistiendo los padres de los niños y otras personas devotas.—Un celador de la Tercera Orden.

## Sucesos provinciales.

**Arrollado por el tren.**  
En el Gobierno civil se recibió anoche un telegrama de Ciudad Rodrigo, diciendo que había sido arrollado por el tren, en el kilómetro 96, el auxiliar Antonio Ruiz.

En el telegrama se hacía constar que había quedado con vida y se le había llevado a Ciudad Rodrigo.

**La pesca.**  
Por la guardia civil ha sido denunciado al señor juez municipal de Miranda del Castañar, el vecino de este pueblo Francisco Fernández Díaz, por infracción de la ley de pesca.

**Registro civil.**  
Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:  
Nacimiento: Rufina Vidal Pastor, Faustina Sánchez López é Ignacia Martínez Iglesias.

**El Elizir Estomacal de Saiz de Carlos** suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases; es anti séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

**La mujer limpia** se distingue por dispensa a la casa hermoseando la tarima, baldosas y muebles, con la Cera Universal (brillantina), que en cuatro colores en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, vende la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

**Se vende** la casa número 6 de la calle del Pelomo de esta ciudad; con sala de plancha baja, principal y segundo con rozo y retrete. Informes en el número 18 de la misma calle, y en Peñaranda, José Hidalgo, electricista.

**Venta de la casa número 34 de la Plaza Mayor.** En concurso, según pliego de condiciones que está en manifiesto en la notaría de don Jesús Firmat, Plaza Mayor número 35, y en la casa de don Julián García Alenxo, Doctor Riesco, números 82 y 84.

acto, don Agustín González García y doña Teresa García.

En los comedores del café Suizo, se sirvió a los numerosos asistentes una escogida y succulenta comida.

Desearnos a los nuevos esposos todo género de felicidades en su nuevo estado.

Terminada la impresión, en breve aparecerá el libro taurino

**Los toros de mi tierra,** por EL TIBBLERO con prólogo de DULZURAS y elegante portada de El Romano

**Licor del Polo.** No hay dentífico en el mundo que se venda en sus respectivas naciones lo que el dentífico de O vive en España y eso que en higiene es general vamos a remolques de sacerdotes, de la filantropía y hu anismo de la ciencia.

**Es el mejor de los laxantes Grains de Vals,** de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos si se vende en farmacias

En la central de ferrocarril, establecida en la plaza del Corriño, se ha puesto a la venta hoy el itinerario para el viaje de recreo a Santander.

Dicho itinerario, impreso en excelente papel couché y a dos tintas, se vende a diez céntimos.

**El Elizir Estomacal de Saiz de Carlos** suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases; es anti séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

**La mujer limpia** se distingue por dispensa a la casa hermoseando la tarima, baldosas y muebles, con la Cera Universal (brillantina), que en cuatro colores en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, vende la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

**Se vende** la casa número 6 de la calle del Pelomo de esta ciudad; con sala de plancha baja, principal y segundo con rozo y retrete. Informes en el número 18 de la misma calle, y en Peñaranda, José Hidalgo, electricista.

**Venta de la casa número 34 de la Plaza Mayor.** En concurso, según pliego de condiciones que está en manifiesto en la notaría de don Jesús Firmat, Plaza Mayor número 35, y en la casa de don Julián García Alenxo, Doctor Riesco, números 82 y 84.

## Los concursos de El Adelanto

**CINCO** lectores de nuestro periódico irán a Figueira da Foz (Portugal), donde permanecerán cinco días, con todos los gastos PAGADOS por El Adelanto.

La playa hermosa y pintoresca de Figueira da Foz (Portugal), no necesita, realmente, de elogios para los salmantinos. Figueira viene siendo, desde hace muchos años, la preferida playa de nuestros convecinos de la capital y de la provincia.

Punto de reunión es la lusitana ciudad de numerosas y distinguidas familias salmantinas. La bondad del clima, la eficacia de sus aguas marinas, lo cómodo y agradable de la estancia, lo pintoresco del paisaje y lo rápido del viaje, gracias a las combinaciones ferroviarias de las líneas de Salamanca a la Frontera de Portugal y Beira Alta, las cuales tienen puestos en circulación magníficos coches, han hecho de Figueira da Foz puerto preferido no sólo de Portugal, sino también de España.

Y si a las comodidades del viaje y a las ventajas económicas de la estancia en Figueira, se añade la vida entretenida y alegre de aquella playa, con sus casinos elegantes, sus animados centros de recreo, sus pintorescas excursiones a diferentes pueblos y ciudades (Lisboa Luso, Coimbra), hemos de reconocer, una vez más, que Figueira es, por todas estas razones, puerto excelente, donde como en ningún otro encuentran los salmantinos las distracciones y las comodidades propias de un veraneo delicioso.

Pues bien, CINCO lectores de EL ADELANTO de tan exdisfrutarán GRATIS celen te playa.

Y aunque ello significa un esfuerzo poco corriente en periódicos de provincias, EL ADELANTO responde de este modo al favor constante con que el público le favorece.

Los CINCO lectores de EL ADELANTO tendrán por nuestra

**Viaje en el ferrocarril.**  
Alojamiento completo en comfortable fonda.

Y gestionamos, al parecer con visos de buen éxito, la entrada gratuita de CINCO LECTORES DE EL ADELANTO en los casinos y centros de recreos y quizá en la tourada que se prepara para mediados del próximo Agosto, fecha de la expedición.

**Bases del concurso.**  
1.ª Todos los días, hasta el 8 de Agosto, publicaremos el cupón que va al final.  
2.ª Cada diez cupones que se entreguen en la administración de EL ADELANTO, calle de la Rúa, 25, serán canjeados por un bono, con opción a una suerte en el sorteo acostumbrado en esta clase de concursos, para la adjudicación de los CINCO premios.  
3.ª Dicho sorteo se verificará el día 10 de Agosto, a las doce de la mañana, en la redacción de EL ADELANTO, Ramos del Manzano, 42, con asistencia de cuantos quieran presenciarlo, dando al acto las mayores garantías de exacto cumplimiento.  
4.ª Cada lector de EL ADELANTO podrá, mediante el canje de series de DIEZ CUPONES, por un bono equivalente a UNA SUERTE, tener tantos bonos como desee, y claro es que a mayor número de éstos, más probabilidad tendrá de ser uno de los CINCO LECTORES que vayan a Figueira.  
5.ª Los cupones pueden canjearse por bonos todos los días hasta el 8 de Agosto.

**Advertencia importante.**  
Los cupones que de fuera de la localidad nos envíen no los admitiremos si vienen franqueados con un sello de quince, y si sólo nos haremos cargo de ellos si los envían con un sello de cuarto de céntimo.

**Dependiente de droguería.**  
Se necesita, con urgencia, para la droguería de don Manuel Sánchez Bautista, de Peñaranda. Dirigirse a dicho señor quien se le cicha colocación

**LA CATALANA**  
Compañía de seguros contra incendios  
Ha trasladado sus oficinas a la calle Zamora número 48, principal.

**Consulta** de enfermedades de los ojos y de los oídos, en el Gabinete Odontológico de Lugo, en la Plaza Mayor número 32.

El sábado, a las diez de la mañana, se verificó en la iglesia parroquial de San Sebastián, el matrimonio de la encantadora joven Josefina González García, con el sargento del regimiento de Albuera don Eusebio Gómez Vallejo.

Fueron parrucos en tan solemne

**Dependiente de droguería.**  
Se necesita, con urgencia, para la droguería de don Manuel Sánchez Bautista, de Peñaranda. Dirigirse a dicho señor quien se le cicha colocación

**Consulta** de enfermedades de los ojos y de los oídos, en el Gabinete Odontológico de Lugo, en la Plaza Mayor número 32.

El sábado, a las diez de la mañana, se verificó en la iglesia parroquial de San Sebastián, el matrimonio de la encantadora joven Josefina González García, con el sargento del regimiento de Albuera don Eusebio Gómez Vallejo.

Fueron parrucos en tan solemne

Defunciones: María Jorge de Castro, Teresa Ubeum Santianes, Gabriel López Gil, Juan Rodríguez Vidal y Francisco López Hernández.

Cuando hayas probado todos los medicamentos contra la bronquitis, tos ferina y toses rebeldes de los catarragos agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. Se venta en todas las farmacias y droguerías.

**Valeriano Fernández**  
Alm. céi por mayor y menor de tocno, jsmones y manteca de la matanza de la casa. Calle Zamora, 52.

En Corrales de Zamora se ha verificado días pasados el enlace de la bellísima señorita Argeta Leal, con el estimado dependiente del señor Prieto Garnacho, don Matías Rodríguez.

Después de la boda los numerosos invitados, entre los que se hallaban gran número de salmantinos, fueron obsequiados con excelente menú.

Reciba el nuevo matrimonio nuestra enhorabuena.

**Enfermedades de la vista.**  
Clínica de los doctores Alonso y Salcedo

Plaza de la Libertad, núm. 9-Salamanca  
Consulta de once a once

Ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña, la esposa de nuestro particular amigo don José Arévalo García, encontrándose madre é hija en perfecto estado.

Se vende la casa número 6 de la calle del Pelomo de esta ciudad; con sala de plancha baja, principal y segundo con rozo y retrete. Informes en el número 18 de la misma calle, y en Peñaranda, José Hidalgo, electricista.

**Venta de la casa número 34 de la Plaza Mayor.** En concurso, según pliego de condiciones que está en manifiesto en la notaría de don Jesús Firmat, Plaza Mayor número 35, y en la casa de don Julián García Alenxo, Doctor Riesco, números 82 y 84.

**Los concursos de El Adelanto.**  
A veranear por cuenta de nuestro periódico.

**CINCO** lectores de EL ADELANTO a los baños de mar de Figueira da Foz (Portugal).  
**CUPON** cuya serie de DIEZ es canjeable por un bono numerado para el sorteo que se verificará el 10 de Agosto de 1913.



# Información telegráfica de El Adelanto

De nuestro Redactor correspondiente en Madrid señor Rivera.

## MADRID - PROVINCIAS - EXTRANJERO

### Conferencia de las 5 mañana

Madrid 4.  
LOS CONFLICTOS OBREROS

#### La huelga de Cataluña. Buscando la solución. Nota oficiosa. Gestiones de Alba y Francos Rodríguez. Promesas del Gobierno. Los obreros no acceden.

Cuando hoy de madrugada fuimos los periodistas al Ministerio de la Gobernación, se nos facilitó una nota oficiosa dando cuenta detallada de las gestiones practicadas por el gobernador civil de Barcelona señor Francos Rodríguez, obediendo órdenes del ministro.

La nota detalla cuanto se conoce sobre las cuatro peticiones fundamentales que hicieron los obreros, y la contestación dada por Francos Rodríguez en nombre del Gobierno.

Las autoridades barcelonesas, de acuerdo con el señor Alba, han prometido cumplir con todo rigor y la mayor energía las disposiciones vigentes, especialmente en lo que se refiere a la jornada nocturna y trabajo de las mujeres y niños.

Para castigar a los infractores de las leyes, bastará con que los obreros denuncien a los dueños de las fábricas que infrinjan las disposiciones dictadas sobre el caso.

Además, el estado reconocerá la personalidad de las asociaciones obreras, como colectividades jurídicas, con todas las consecuencias que se derivan de este reconocimiento oficial.

En la parte más difícil del conflicto, en lo que se refiere a la jornada de trabajo, el Gobierno ha manifestado que resolverá el problema, sino en el acto ni dentro del breve plazo de unos cuantos días, por lo menos cuando se abran las Cortes.

Entonces se presentará a la aprobación del Congreso, pasando después al Senado, un proyecto de ley regulando la jornada de trabajo sobre la base de lo que en su informe determine el Instituto de Reformas Sociales.

El Gobierno garantiza desde ahora que la jornada será reducida, no sólo en Cataluña, sino en España entera.

El gobernador de Barcelona, con esta fórmula enviada por el señor Alba, empezó las gestiones.

Los obreros mostraron desde el primer momento cierta resistencia.

Francos Rodríguez consiguió que una comisión de huelguistas asistieran a la conferencia que se celebraba en el Gobierno.

La conferencia no tuvo resultado alguno.

El gobernador comunicó las órdenes de Alba, accediendo a todas las pretensiones de los obreros.

Pero estos mezclaron varias peticiones entre las hechas anteriormente, sin llegarse a un acuerdo.

El gobernador de la capital de Cataluña desconfía de que con la fórmula propuesta se consiga solucionar el conflicto.

Los obreros son partidarios de continuar la huelga.

Significados agentes sindicalistas y anarquistas recorren los centros fabriles, haciendo predicaciones con fines que la opinión adivinará fácilmente.

#### Dice Alba.

Después de facilitarnos la nota oficiosa, cuyo texto envió al comienzo de la conferencia, hizo el señor Alba algunas declaraciones sobre la marcha de la huelga.

Dijo el ministro que le ha causado profunda tristeza la intranquilidad de los obreros.

Que los obreros no quieren volver a la normalidad, lo demuestra que precisamente *El Socialista* pedía hace algunos días una fórmula de arreglo muy semejante a la propuesta por el Gobierno.

Y hay que tener en cuenta—añadió Alba—que la obtención de dicha fórmula significaría una conquista para los obreros del arte fabril casi igual a la que consiguieron los ferroviarios bizcainos después de la huelga que sostuvieron durante el verano de 1911.

Refiriéndose el señor Alba a las precauciones tomadas por las autoridades barcelonesas para que no se perturbe la vida en la capital catalana, dijo que el Gobierno dispone de los medios suficientes para mantener el orden y el respeto a la ley con la mayor firmeza.

Deseo que los obreros tengan reflexión para solucionar el conflicto con toda legalidad, y valiéndose para ello de fórmulas jurídicas.

Añadió que no será responsabilidad suya si se pone en el trance de tener que acudir al establecimiento del orden con medidas rigurosas, que amparen los derechos de todos.

#### En Barcelona.

Una conferencia.—Gestiones inútiles.—Weyler, Francos Rodríguez y Millán Astray. Precauciones.—Custodiando las fábricas.—La huelga de los empleados de la limpieza.

Telegrafían de Barcelona que las gestiones hasta ahora realizadas por las autoridades, han sido totalmente infructuosas.

Ayer celebraron una reunión, bajo la presidencia de Francos Rodríguez, los delegados del comité de la huelga y una comisión de patronos.

En la conferencia no se tomó acuerdo ninguno.

Luego se reunieron los señores Weyler, Francos Rodríguez y Millán Astray, para cambiar impresiones sobre las medidas tomadas para garantizar el orden y seguridad pública.

Dispusieron que la Guardia civil custodiara las fábricas desde ahora.

Para auxiliar a la benemérita, en caso necesario, secciones de fuerzas del Ejército recorrerán las barriadas.

Destacamentos de caballería custodian las cocheras y escoltan los travías.

El público, en general, censura al Gobierno por no tomar una resolución radical que termine con este estado de cosas en el que se puede continuar mucho tiempo.

#### En Tarrasa.

La huelga general.—Precauciones.

El comité de Tarrasa ha acordado que hoy lunes se declare la huelga general.

Fuerzas del Ejército y de la Guardia civil custodian las fábricas y patrullan por las calles.

#### Ultimas noticias de la huelga.

##### Dimisiones.

Según telegramas recibidos a última hora de anoche y primeras de la madrugada, ha presentado la dimisión de su cargo el presidente de la sociedad obrera La Constancia, Mauricio Puig.

También ha dimitido la presidenta del grupo femenino de la Federación de obreros del arte fabril, Dolores Iglesias.

Asimismo han dimitido otros individuos pertenecientes al comité de la huelga.

Las autoridades siguen adoptando precauciones.

Hasta la hora que telegrafío, dos de la madrugada, no se ha registrado ningún incidente.

#### DE LA CAMPAÑA

#### Hacia la paz.

Parlamentando con el enemigo. Los xerifes del jalfi visitan a los jarkeños.—Suspensión de hostilidades?

El compañero Rivera me comunicó desde Rincón de Medik, que ayer salieron de Tetuán varios xerifes del jalfi, escoltados por un escuadrón del regimiento de caballería de Vitoria, para conferenciar con los jefes de la jarka.

Al ser divisado el enemigo se destacaron dos xerifes escoltados por cuatro jinetes de la policía indígena.

Los xerifes fueron recibidos con grandes muestras de regocijo, siendo conducidos a presencia de los caudillos de la jarka con los que conversaron durante cerca de seis horas.

A las cuatro de la tarde regresaron.

Ignórase lo convenido.

Pero tanto los xerifes como el bajá, el jalfi y las autoridades españolas se muestran muy satisfechos del resultado de la conferencia.

Los xerifes están encantados del recibimiento que les han dispensado los jarkeños.

Cuando los comisionados regresaron a nuestro campo, venían acompañados por 25 kabileños a caballo.

Rivera afirma que cree que cuando menos se ha acordado una suspensión de hostilidades

durante las fiestas del Ramadán, que empiezan hoy con la nueva luna.

Devolución de prisioneros. Una comisión de moros de Amxab visitaron ayer al general Berenguer, solicitando la devolución y cambio de prisioneros.

#### El doctor Belenguer.

El médico del jalfi, doctor Belenguer, sigue en Tánger negociando la paz con los kabileños de aquella zona.

#### SUSTITUTO.

#### Conferencia de las 6 mañana.

Madrid 4.

### Noticias varias.

#### De San Sebastián.

Los Reyes.—En vísperas de viaje.

De San Sebastián dicen que los Reyes, el conde de Romanones y el personal palatino embarcaron anoche, a las once, en el *Giralda*, despidiéndoles los ministros de Estado y Hacienda, los gobernadores civil y militar personal diplomático y distinguidas personalidades.

El *Giralda* zarpará hoy, con los Reyes, para Santander.

#### De Zaragoza.

Mitín contra la guerra.

En Zaragoza se celebró ayer un mitín contra la guerra, organizado por los elementos radicales.

La concurrencia fué muy numerosa.

Hablaron varios oradores, entre ellos el diputado radical señor Albornoz.

El mitín transcurrió en medio del orden más perfecto.

Una comisión entregó al gobernador después del mitín, las conclusiones aprobadas.

#### De Badajoz.

La banda de Lisboa.

La banda republicana de Lisboa ha aceptado el ofrecimiento hecho por el Ayuntamiento de Badajoz, para asistir a las fiestas que allí han de celebrarse en el actual mes y dar algunos conciertos.

#### De Burgos.

Las hazañas de un criminal. Lucha trágica. Fugas y detenciones.

De Burgos dan cuenta de un suceso sangriento allí desarrollado y que ha causado honda impresión.

Según los detalles que del suceso se tienen, parece ser que el día 30 del pasado mes de Julio, se fugó del penal de Bilbao, un sujeto llamado Bernardo Pérez, de treinta y tres años de edad.

Denunciada la presencia de Bernardo Pérez en Burgos, la policía realizó pesquisas para capturarlo.

A las cuatro de ayer tarde, el inspector señor Castro detuvo a Bernardo, conduciéndole a la inspección de policía.

Al cachearle, el detenido, sacando sigilosamente una navaja, intento agredir al inspector, para lo cual se abalanzó sobre él, arma en mano.

El inspector pudo defenderse y evitar la agresión, gracias a su serenidad y al auxilio de dos guardias, que acudieron oportunamente y que después amarraron las manos del criminal, aplicándole las esposas.

El detenido fué encerrado en el retén de la inspección.

A las cinco y media de la tarde llegó a la inspección el segundo inspector de policía, quien enterado de la detención de Bernardo, intentó verle, abriendo de par en par el calabozo.

El detenido hallábase libre de las esposas, y saliendo impetuoso y violentamente del calabozo, arrolló al segundo inspector y pudo ganar la puerta de la calle, fugándose de nuevo y poniéndose a salvo otra vez de la acción de la justicia.

Apercibidos los guardias y los transeúntes de la fuga del preso, corrieron detrás de él para capturarlo.

Un paisano que venía en dirección contraria a la que Bernardo Pérez llevaba, se apercibió de que era perseguido, y cortando el paso al Bernardo, le dió tan formidable estacazo en la cabeza que cayó al suelo, perdido el conocimiento.

Del suelo fué recogido y llevado a la Casa de Socorro, donde se le aplicaron los auxilios que su estado requería.

Bernardo Pérez fué curado de un pin. hizo en una mano que de-

bió producirse al intentar suicidarse y de varias lesiones, también en las manos, que se produjo con las cuerdas que empleó para fugarse de la cárcel de Bilbao.

Después de curado, el detenido fué llevado a la cárcel.

#### De Santander.

Llega Aznar. Mitin contra la guerra. Los concejales madrileños.—El viaje de los Reyes

De Santander dicen que ayer, en el tren correo, llegó acompañado de sus ayudantes el general Aznar.

A las diez de la mañana se celebró un mitin contra la guerra, organizado por los elementos socialistas, y en el que tomó parte el jefe del partido, Pablo Iglesias.

Asistió numeroso público. Hablaron varios oradores, cerrando los discursos con un suyo de tonos radicales, Pablo Iglesias.

Al mediodía fueron obsequiados por el Ayuntamiento de Santander con un espléndido banquete, los concejales madrileños allí llegados.

Al final de la comida se dijeron brindis de fraternidad entre ambos Ayuntamientos.

Los concejales madrileños fueron después de excursión por la bahía, desembarcando más tarde en la isla de La Pedrosa, donde veranean los niños de las escuelas municipales de Madrid.

Los concejales madrileños recorrieron toda la isla hablando con los niños y preguntándoles si estaban contentos de la estancia en La Pedrosa, tomando datos y prometiendo hacer todo cuanto puedan por el progreso del sanatorio antituberculoso de dicha isla.

Los concejales, que están siendo objeto de grandes obsequios, regresarán hoy a Madrid.

El alcalde de Santander recibió ayer un telegrama del duque de Santo Mauro, anunciando que los Reyes llegarán a Santander, en el *Giralda*, hoy a las ocho de la mañana.

A las diez menos cuarto desembarcarán, dirigiéndose después al palacio de la Magdalena.

A recibir al *Giralda* saldrá en aeroplano Bleriot el aviador montañés don Juan Pomo, quien se propone acauzar al *Giralda* en aguas de Santoña.

Allí evolucionará sobre el barco, arrojando a la cubierta de este un ramo de flores con un mensaje de salutación, para los Reyes, del pueblo santanderino.

#### Extranjero

##### De Lisboa.

Los nuevos revolucionarios. De Badajoz llegan noticias, recibidas allí de Lisboa, diciendo que la policía ha logrado descubrir la existencia del complot tramado contra la República y en el que estaban interesadas personas de todas las clases sociales.

Se sabe que los acontecimientos se han adelantado, haciendo fracasar el movimiento.

Se han hecho nuevas detenciones, entre las que figuran las de Joao José Vieira en Oporto y Muñoz Ernesto en Lisboa.

Se presume que se fraguaban los asesinatos de D'Arriaga, presidente de la república, y de Costa, presidente del Consejo.

El monárquico Silverio Marqués, a quien se le ocupó una bomba, ha sido condenado a ocho años de prisión y veinte de destierro.

#### SUSTITUTO.

Motocicleta seminueva, se vende barato. Informar, don Marcelino Chapado, Hotel Pa sja. 5-1

Le ndeaux.—Se vende un le ndeaux seminuevo de cinco luces Info marán en la librería de Núñez Rúa, 25 10 1

Se necesita un dependiente en la peluquería y barbería de Candico Martín, Doctor Riesco, 12 y 14.

Venta de una hermosa finca.—En el término de Doñinos de Salamanca se venden ros y media yugada se la dehesa de Santibáñez del Río libras de toda carga.

Se componen de tierras de labor, huertas de regadío, lameda, monte y p-stos; linda con el río Tormes. Para tratar, en Valado lid, con don Degracias Herrador. 7 2

Venta de dehesa.—Se vende una en la provincia de Zamora de cabida 306 hectáreas (475 fanegas), con monte pastos y demás dependencias, propis de esta clase de fincas. Informar del precio, el procurador don José Lunar San Justo 23. 15-14

Huéspedes.—Casa acreditada; cocina española. Plaza Mayor, 52-2.º, Valla olid. 25 3

Joven.—Se ofrece con nociones de contabilidad y mecanografía para trabajos por la tarde. Informar en la librería de Núñez. 5-3

En la provincia de Ciudad Real y término de Piedrahíta, en las dehesas del Gargantón y Valdepedraza, se venden 6,400 hectáreas (10,000 fanegas) de tierra á descargo por tres años. Para tratar, dirigirse á don José Gómez Tejaños Badajoz.

Se vende la casa número 15 del Paseo de la Gloria; consta de planta baja, principal paveras, corral, etcétera. En la misma inform. rán.

# PORTUGAL (Figueira da Foz).

La mejor playa de baños. Muy frecuentada por distinguidas familias españolas.

Posee magníficos hoteles, casinos, cafés, teatros, plaza de toros y magníficos y encantadores paseos públicos, donde la banda del regimiento de infantería 28.º acostumbra á dar sus conciertos musicales que siempre se ven concurridísimos.

Pintorescas afueras. Aires puros. Vida económica. En todos los establecimientos y en muchas casas particulares, ya están instalados teléfonos, lo que constituye una gran comodidad para el público.

A dos horas de viaje del renombrado monumento de la Batalha y de la hermosa floresta de Bussaco.

La asociación comercial de la ciudad de Figueira da Foz, facilitará con el mayor agrado todos los datos que le pidan. 20-10

## Fábrica de Telas Metálicas

# José García Díaz

TORRE. 23.—ZARAGOZA

Telas metálicas, cribas, alambrados, espinos artificiales, piedras de molino de *Laferté* y de *La Dordoña*, sedas, correas de cuero, Balata, pelo de camello, aceites de engrase para toda clase de máquinas. autos valvolinas, grasa consistente, trillos, aventadoras, seleccionadoras, prensas de paja, de vino y de aceite, jarados y guadañas, hoces y todos los útiles de la Industria y Agricultura.

Ventas á plazos. 15-14

## Baños de Retortillo (Provincia de Salamanca).

Aguas sulfurosas-sódicas, sulfúricas é hipertermates (46º, 5º).

Indicadas para las enfermedades del reumatismo, agudo y crónico, enfermedades de aparato respiratorio, de los bronquios, del aparato digestivo, del sistema nervioso, parálisis centrales y periféricas, sífilis y enfermedades de la piel.

Instalación balnearia completa, fonda y hospedaje, coche al Galdo de Yermos.

Billetes económicos de ida y vuelta por la línea de Medina á Salamanca de Salamanca á la Fronteira de Portugal al apedero de referid. Colla o de Yermos habiéndose hecho en el balneario grandes mejoras para comodidad de los bañistas. 60-17

# Balneario "El Salugral,"

Hervás (Cáceres).

Son las mejores aguas hasta hoy conocidas contra las enfermedades de la piel. Entre los distintos manantiales que favorecen á este establecimiento, las hay especialísimas para el *artrismo*, *litiasis úrica y biliar*, *riñones*, *matriz*, *diabetes*, *anemia*, *reumatismo*, *gota*, *laringitis* y *bronquitis catarrales* (no siendo tuberculosas). Los que observen alguna de estas molestias, no deben vacilar en acudir á su pronta curación, previa prescripción facultativa. Temporada desde el 1.º de Julio al 30 de Septiembre. La compañía de los ferrocarriles de M. C. P. y del Oeste de España, tienen concedidos billetes económicos. 8-5

# AGUAS AZOADAS

INHALACIONES • MEDICAMENTOSAS

Curación de los catarros bronquiales, pulmonares, de la garganta y de la nariz. De iguales efectos que las aguas de Panticosa. Se envían folletos y tarifas á quien los pida.

## Inhalación-Pulverización-Agua en sifones

Calle de Zamora, número 26-Salamanca. 17

## Sello instantáneo YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA, en todas partes del mundo, y calma en el mismo tiempo cualquier dolor por fuerte y agudo que sea, JAQUECAS NEURALGIAS, CÓLICOS, DOLOR DE MUELAS Y DIENTES, DOLORS REUMATICOS, ETC.

SOLO CUESTA UN REAL

De venta: Droguería de Justo Bajo Avila, y en todas las Farmacias.

DEPOSITARIOS EN ESPAÑA

Pérez Martín y Compañía-Madrid

## DIVERSOS DOCTORES

de recta conciencia y saber reconocido atestiguan no tienen rival las

### Pildoras febrífugas Pedro-José

para la rápida y completa curación de TODA CLASE DE FIEBRES, bien sean INTERMITENTES, DIARIAS, TERCIANAS ó CUARTANAS.

Las PILDORAS FEBRIFUGAS PEDRO-JOSE han merecido alabanzas de cuantos enfermos y Profesores se han dignado comprobar sus efectos en los CUARENTA Y TRES años de éxito.

En todas las farmacias bien surtidas al precio de dos pesetas la caja, y en el DEPOSITO EXCLUSIVO para la venta al mayor de

Justo Bajo Avila: San Justo, 2. - Salamanca. 40-16

# Banco Mercantil.

Capital: pesetas 6.000.000.

Este Banco abona interés á sus cuentas correntistas.

Admite en su caja de ahorros imposiciones á 3 por 100 de interés anual, pudiendo los interesados disponer de todo ó parte del capital cuando les convenga, sin necesidad de aviso previo.

Concede préstamos y créditos al 4 y 1/2 y 5 por 100 de interés anual.

Cambio de moneda, cartas de crédito, compra y venta de valores.

Depositos de valores y alhajas.

Oficinas en Salamanca: Doctor Riesco, 41

